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llamativo depósito  de vehículos a cielo 
abierto detrás de la estación Belgrano
Unos 50 vehículos permanecen alojados en un predio donde también está el tren urbano. Qué dice el municipio.

eStudio internaCional / págS 14 y 15

advierten sobre el aumento 
de cesáreas injustificadas
Ocho hospitales públicos, incluyendo un instituto rosarino, intervienen en la iniciativa de un consorcio internacional que busca 
reducir el número de prácticas y, a la vez, acompañar a la persona gestante para que pueda tomar decisiones informadas.

El rOl dE lOs EdUcadOrEs
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paBlo Bongiovanni autor de un liBro SoBre inteligenCia artiFiCial para eduCadoreS enFatiza la neCeSidad de diFerenCiar eSta nueva 
teCnología de otraS anterioreS. Como punto de partida, inSta a Comprender por qué eStá generando un impaCto a nivel mundial.

Con esta ediCión

IntelIgencIa 
artIfIcIal en 
la educacIón
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» Seguinos

Se convoca a toda la comunidad 
universitaria a acercar papeles y 
cartones, limpios, secos y pre-cla-
sificados. La idea es que sean reu-
tilizados, reciclados y transforma-
dos en nuevas materias primas por 
empresas y emprendedores locales.

Quienes participen con la entre-
ga de papel y cartón, recibirán obje-
tos diseñados con papel reciclado. 
Para conocer más sobre esta inicia-
tiva es necesario ingresar en www.
unl.edu.ar/unlverde

Puntos de recePción
La campaña es impulsada a tra-

vés del Programa UNL Verde y 
coordinada por la Unidad de Estu-
dios y Proyectos Especiales de la 
UNL y FUL.

En esta edición, los puntos de 
recolección estarán en tres días en 
cada espacio universitario para faci-
litar la participación de la comuni-
dad universitaria. Ya pasaron por 
Ciudad Universitaria y espacios de 
la UNL emplazados en el centro de 
la ciudad. En tanto, de 29 al 31 de 
mayo los puntos se ubicarán en el 
Campus FAVE de Esperanza (FCA 
y FCV).

La campaña culminará en la 
semana del 5 de junio cuando se 
realice el balance de lo realizado 
en esta edición y se concreten una 
serie de actividades de concientiza-
ción ambiental que serán oportuna-
mente anunciadas.

Balance 2022
La edición 2022 de la Campaña 

reciclado de papel y cartón se desa-
rrolló entre mayo y junio en todo el 
ámbito de la UNL. A partir de las 
diferentes acciones realizadas, se 

recolectaron más de 3.200 kilos de 
papeles y cartones, limpios, secos 
y pre-clasificados, que fueron reci-
clados y transformados en nuevas 
materias primas por empresas y 
emprendedores de Santa Fe.

En este contexto, además del 
establecimiento de puntos de 

recepción de materiales para reu-
tilizar y para reciclar instalados en 
todas las dependencias de la UNL, 
se organizaron actividades tendien-
tes a generar conciencia ambiental 
en relación al consumo responsa-
ble, a la eficiencia en el uso de los 
recursos y a la gestión integral de 

los residuos de los que participaron 
estudiantes de escuelas de la Uni-
versidad y personal no docente.

Los materiales que se reciben son 
papeles y cartones. Deberán estar 
secos y no contaminarse con otros 
residuos (como yerba, restos de ali-
mentos o plásticos, entre otros).

Para reutilizar: Hojas A4 en buen 
estado, impresas de una sola cara.

-Para reciclar: No debe incluirse 
ningún tipo de tapas plásticas, cajas 
plásticas, o folios. Los anillados 
deben retirarse antes, así como los 
broches, nepacos o metallas sean 
plásticos o metálicos.

“lO QUE hacés cUEnta”

continúa la recolección de papel 
y cartón para reciclaje en la unl
Bajo la consigna “Lo que hacés, cuenta”, la Universidad Nacional del Litoral (UNL) lleva adelante una nueva edición de la campaña de recolección y reciclaje 
de papel y cartón en el ámbito de sus facultades, escuelas, institutos, centros universitarios y dependencias. La iniciativa, que es impulsada por UNL y la 
Federación Universitaria del Litoral (FUL) se extenderá hasta el 5 de junio, Día Mundial del Ambiente.

Kiara, Graciela, Brisa, Marisel y 
Cintia asisten todos los días martes 
y jueves al taller Lupita en la “La 
Casa de Juan Diego” (Junín 2141). 
Con el acompañamiento de María 
Lucila Villalba, docente de Facul-
tad de Arquitectura y Diseño de la 
Universidad Católica de Santa Fe, 
accionado por un grupo de muje-
res, Lupita es un espacio de taller y 
emprendimiento en el cual se pro-
ducen diversos elementos de deco-
ración y utilidad.

A ejemplo de la dulzura de la 
Virgen de Guadalupe, “en 2022 
ellas empezaron a trabajar, se fue-
ron perfeccionando en las técnicas 
y luego dando un salto, empeza-
ron a participar de ferias. Asisten 
a la casa desde hace muchos años, 
incluso desde la niñez, cuatro de 
las chicas son mamás, con varios 
hijos. Esta es una posibilidad de 
hacer compatible la vida laboral 
con la familia y también de tener 
un compartir terapéutico entre 
ellas. Conversan, se unen y apoyan 
en los desafíos que tienen día a día”, 
comparte Mariana Argüello, direc-
tora de la Casa.

diseño social
“En cuanto a mi profesión y a 

todos los cursos que fui tomando 
a lo largo de mi vida, en relación 
a la actividad manual y creativa, 
Lupita implica poder bajar un poco 
el diseño a diferentes realidades, 
a diferentes entornos, adaptarlo 
como una herramienta de inclusión 
social”; destaca María Lucila desde 
su rol como docente, y lo que con-
lleva como compromiso más pro-
fundo con la sociedad y una mane-
ra de aportar un granito de arena.

“Siempre decimos que el diseño 
es poder brindar soluciones a dife-
rentes problemáticas. En este caso, 
tener un trabajo, una salida labo-
ral donde quizá no le damos tanta 
prioridad al objeto diseñado en sí, 
sino a cómo intervenirlo en base a 
los recursos que tenemos, materia-
les y económicos, para poder rein-
sertarlos en diferentes ambientes 
y eventos, venderlos para que ellas 
puedan obtener un beneficio eco-
nómico. Mi objetivo a largo plazo es 
poder crecer un poco más en cuan-
to a producción y sistematizar los 

InIcIatIva sOlIdarIa

Proyecto lupita: 
cinco mujeres que
proyectan más allá

Es un espacio de taller y 
emprendimiento para la 
producción de elementos 
de decoración y utilidad. 
Participan mujeres de “La 
Casa de Juan Diego”, que 
acompaña la recuperación 
de personas con consumos 
problemáticos y situaciones 
de vulnerabilidad.

procesos, lograr que cada una de las 
chicas se especialice con compro-
miso en una parte del mismo, para 
poder elaborar objetos en serie, y 
naturalmente, poder abarcar pedi-
dos mayoristas con el ritmo que 
estos implican”, comenta Villalba.

Con resalte en la cotidianidad y 
la simpleza, cada encuentro enmar-
ca un espacio que es exclusivo para 
las chicas, donde poner música, 
compartir algo de comida, dialogar 
y hacer más llevadera la mañana 
entre todas. Las chicas destacan 
que “en la Casa pueden trabajar”. 
“Me gusta hacer las cajitas, la técni-
ca del decoupage, estar presente en 
las ferias con mis hijos, divertirme 
a la hora de pintar. El taller organi-
zó los horarios de mi vida”, expresa 
Marisel.

Cada año, las emprendedoras de 
Lupita se preparan para asistir a las 
ferias navideñas, en especial la que 
se realiza en Guadalupe. Lucila y 
Marisel remarcan la gratificación 
del encuentro con los clientes y las 
compras mayoritarias. “Estábamos 
colocando los precios y realizando 
el inventario cuando una mañana 
llega una persona y nos hace un 
pedido muy grande. ¡Nos dejó sin 
producción, nos compró la mitad 

de lo que teníamos! Se vivió un 
clima de mucha alegría y música”; 
“nos reconforta cuando las perso-
nas ven los productos y nos dicen 
que les gusta el estilo y los colores”, 
comentan.

una casa que 
aBraza y contiene
La Familia Grande Hogar de 

Cristo acompaña, a través de sus 
centros barriales, la vida como vie-
ne, intentando recomponer la red 
de vínculos dañada y animándose 
a construir con ellos una auténtica 
familia. Esta Federación, fundada 
por el Padre Pepe en Buenos Aires, 
busca abrazar toda vida rota que 
llega, recibiendo su totalidad con 
amor.

“Nuestro trabajo se apoya sobre 
tres pilares: presencia, cercanía y 
vínculo. Estar, estar cerca y estar 
cerca de una manera amorosa. 
Queremos que se sientan queridos, 
abrazados, valorados, que recu-
peren su dignidad y seguridad en 
sí mismos. Queremos sentir en el 
corazón de otro”, remarca Argüello.

La Casa de Juan Diego es un cen-
tro de día que cobija diariamente 
a personas en situación de calle y 
en consumo problemático de sus-

tancias. A través de un abordaje 
integral y comunitario, teniendo en 
cuenta la historia de vida y el reco-
rrido que viene haciendo cada per-
sona en los diferentes aspectos de la 
vida, la “Casita” busca acompañar 
la lucha diaria por sus derechos. 
Acompañar en el trámite de DNI, 
ofrecer que terminen la escuela 
en el aula radial que funciona en 
nuestro centro, hacer contacto con 
centros de salud u hospitales, dar 
hogar a familias, brindar espacios 
de entrenamiento laboral y brindar 
desayuno, mercadería y almuerzo, 
éstas son algunas de las muchas 
actividades que realiza el equipo.

“Es hermoso que la gente mire 
la calidad del producto, que te pre-
gunten ¿cómo está hecho? ¿quién 
lo hizo? ¿cuánto tiempo te llevó 
hacerlo? Es lindo venir a distraer-
me, estar con las chicas, aprender 
cosas nuevas, compartir y hacer 
algo con las manos. Lupita me ayu-
dó en mi economía, es un ingreso 
más. También puedo traer a mi 
bebé, está seguro acá. Lupita y la 
Casita me impulsan a seguir apren-
diendo más cosas, para después, el 
día mañana, pueda tener una salida 
laboral e independizarme”, relata 
Marisel.

animate a sumar
Desde la Universidad Católica 

de Santa Fe, se resalta el valor de 
ponerse en posición de entrega y 
servicio, incluso en las situaciones 
más complejas, y brindar desde lo 
pequeño un sentido de comunidad 
y oportunidad. Al igual que en la 
Casa, donde se colocaron estante-
rías con los materiales, la Librería 
UCSF expone en su vidriera los 
coloridos productos.

Frente a la capilla universitaria, 
podrán encontrar mates, marcos 
de fotos, organizadores, tabletas de 
picada, cuencos, macetas, cuneros, 
entre otros. Todas las ganancias 
recaudadas en las compras van 
directamente al emprendimiento.

Para conocer más del proyecto y 
encargar productos de manera par-
ticular, comunicarse a través de las 
redes sociales de Lupita, Instagram: 
proyecto.lupita. También puede ser 
de ayuda para el emprendimiento 
la donación de materiales a través 
de las redes sociales de la Casa. Ins-
tagram: casajuandiego. E-mail: laca-
sadejuandiego@gmail.com

La Familia Grande 
Hogar de Cristo 
acompaña, a 
través de sus 
centros barriales, 
la vida como 
viene, intentando 
recomponer la red 
de vínculos dañada 
y animándose a 
construir con ellos 
una auténtica familia.
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Tomás Rico 

La obra del Gasoducto Gran 
Santa Fe continúa su curso con 
la colocación de la cañería, que 
pretende conectar casi 48 kilóme-
tros y en un futuro permitir que 
vecinos de las localidades del área 
metropolitana de la capital provin-
cial como Recreo, Esperanza, Mon-
te Vera, Ángel Gallardo, Arroyo 
Aguiar, San José del Rincón y Arro-
yo Leyes, cuenten con el servicio 
de gas natural.

Según los últimos datos brin-
dados por fuentes del Enerfe, la 
tubería ya está a la altura del parque 
industrial de Esperanza, en el extre-
mo oeste del mismo y ya se com-
pletó el 50% de cañería enterrada 
o lista para dirigir bajo tierra. Esta 
obra cuenta con un plazo de ejecu-
ción previsto antes de fin de año.

Más allá del trabajo en tierra que 
avanza a un buen ritmo la incer-
tidumbre se genera entorno a lo 
que sucederá con el cruce de los 
caños por debajo de la laguna Setú-
bal. El repunte del río Paraná -que 
hizo crecer el agua hasta más de 4 
metros en el Puerto Santa Fe- hizo 
que el terraplén que se construyó 
en la costa de El Chaquito quede 
bajo agua.

Esta semana, un equipo de este 
medio recorrió el lugar para preci-
sar las condiciones actuales de la 
plataforma desde donde se espe-
ra que la máquina encargada de la 

Perforación Horizontal Dirigida 
(PHD) para el Gasoducto Gran 
Santa Fe haga base. Con una altura 
de 3,22 metros en el hidrómetro 
local, la plataforma ubicada en la 
cota 12 apenas asomaba. Mientras 
que el camino que conecta esta 
base con la playa permanece bajo 
agua.

Notife  consultó fuentes de 
Enerfe sobre cuáles son los pasos 
a seguir en las próximas semanas. 
“Va a estar llegando maquinaria 
pesada para la preparación de la 
pista, va a haber movimiento en 
las próximas semanas en torno a la 
zona de cruce”, informaron. Desde 
este organismo del gobierno pro-

vincial se mantienen expectantes 
y esperan que el nivel de la laguna 
descienda en las semanas siguien-
tes, tal lo pronostica el Instituto 
Nacional del Agua (INA).

Sobre las condiciones que debe 
presentar la plataforma al momen-
to de recibir la maquinaria encarga-
da de la PHD, indicaron que “la idea 

es que esté firme para la llegada de 
la máquina y para el movimiento 
necesario”. Es menester recordar 
que la máquina especializada en 
este trabajo está abocada a la obra 
del Gasoducto Néstor Kirchner, la 
cual es considerada una prioridad, 
teniendo en cuenta la magnitud y 
alcance nacional.

Al consultar al Enerfe cuándo se 
espera que llegue la máquina, la res-
puesta aún no tiene precisión: “Lo 
importante es que esté para cuando 
se solicite, es una máquina que no 
para nunca de moverse por el país”, 
señalaron.

¿HaBrá cruce este año?
Si bien el INA prevé que el río 

Paraná en estas latitudes tenga un 
descenso para las próximas sema-
nas, ya que se espera que el nivel 
baje hasta los 2,61 metros para la 
primera semana de junio, la incer-
tidumbre se genera en si este nivel 
alcanzará a que el terraplén cumpla 
su función y la obra de perforación 
se haga en el momento preciso, lo 
cual aún no está confirmado de for-
ma oficial.

Más allá de lo que pase en el 
corto plazo, este año se avizora 
que las condiciones de bajante del 
río no regresen y, por el contrario, 
el horizonte traería crecidas de los 
cursos de agua de la gran Cuenca 
del Plata. Esta teoría se sustenta 
ya que el fenómeno del Niño se 
encuentra en la actualidad en su 
fase neutral.

En este sentido, los especialis-
tas advierten que hay un “62% de 
probabilidad de desarrollo de una 
fase Niño” durante el trimestre 
mayo-junio-julio, de acuerdo a los 
modelos dinámicos y estadísticos. 
Además, “las chances de Niño se 
mantienen altas durante todo el 
otoño e invierno”, indica un infor-
me dado a conocer por el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN) y 
por el INA. Ante estas condiciones 
previstas, el panorama que se ana-
liza deja más dudas que certezas 
sobre si será posible cruzar debajo 
de la laguna los 1.850 metros que 
superan Monte Vera con Rincón en 
el corto y mediano plazo.

¿El agUa lO pErmItIrá?

gasoducto gran Santa fe: avanzó 
la cañería un 50%, pero no hay 
certezas para cruzar la laguna
Bajo tierra o listos para enterrar hay más de 20 kilómetros de caños, entre Monte Vera y Esperanza, y una parte en Rincón. La mayor incertidumbre se genera 
sobre la perforación que se debe hacer en la Setúbal. El cruce dependerá de las variaciones del nivel del río, en un año que se espera una importante creciente.

Gonzalo Zentner

Un mensaje a la redacción y 
un vuelo del drone bastaron para 
detectar un llamativo depósito 
de vehículos en aparente desuso 
ubicado en cercanías de bulevar 
Gálvez (650 metros) y de la costa-
nera de la ciudad de Santa Fe (550 
metros).

El lugar en cuestión, está empla-
zado sobre la margen oeste de los 
terrenos ferroviarios detrás de la 
Estación Belgrano y se extiende 
entre calles Juan del Campillo e Itu-
rraspe. En ese predio, también está 
guardado el tren urbano.

A partir de las imágenes que 
captó el dispositivo tripulado, se 
pueden contabilizar unos 50 vehí-
culos en diversos estados de desu-
so, algunos directamente chatarra o 
chasis desarmados.

Autos, camionetas e incluso 
mini furgones y trafics aparecen 
en el predio. Entre los autos, hay 
un remis y dos taxis. Varios de ellos 
tienen fajas del estilo “secuestrado”. 
Algunos están en aparentes buenas 
condiciones y otros, en cambio, 
acusan el paso del tiempo.

Las imágenes también permiten 
ver algunas de las patentes de los 
rodados. Este medio  pudo detectar 
que dos de estos vehículos forman 
parte de una larga lista de elementos 
a compactar que fue publicada en 
el Boletín Oficial de la provincia de 
Santa Fe del 24 de febrero de 2021.

Otra cuestión que llama la aten-
ción es una hilera de neumáticos 
que parecería ser una especie de 
“cerco” divisorio. Precisamente, 
uno de los principales lugares don-
de crece el mosquito es en la acu-
mulación de agua en las cubiertas. 
(N. del R: las imágenes aéreas fue-
ron tomadas días atrás previo a la 
seguidilla de lluvias en la región, 
que dejaron unos 90 mm de llu-
vias en la capital provincial, según 
datos del Centro de Informaciones 
Meteorológicas de la FICH - UNL).

Un párrafo aparte se lleva la for-
mación del tren urbano, alojada en 
un galpón del predio desde 2019. El 
trunco sistema de transporte públi-
co fue objeto de una auditoría y la 
actual gestión tiene intenciones de 

venderlo pero reconocen que es 
difícil.

qué dicen desde 
el municiPio
Se le consultó al municipio sobre 

la presencia de estos vehículos en 
este predio. Desde el gobierno local 
explicaron que, efectivamente, en 
ese lugar está el tren urbano y algu-
nos autos que quedan en guarda 
hasta que pasan al corralón.

Ante la consulta de este diario, 
confiaron en que no se trata de una 
“extensión” del corralón municipal. 
“Sólo un espacio que permite el tra-
bajo de inspección”, aclararon.

En ese sentido, detallaron que 
algunos son autos abandonados y 
antes de compactarlos los revisa la 
policía; chequean la titularidad, si 
tienen o pedido de secuestro y una 
vez que eso sucede, pasan al corra-
lón para entrar al esquema de com-
pactación.

Al mismo tiempo, aseguraron 
que “muchos autos son los que 
están abandonados y, a partir de la 
denuncia de los vecinos se retiran. 
Después la policía los inspecciona 
y finalmente pasan al corralón para 
su proceso de compactación”.

“Hay épocas donde se acumulan 
un poco más, dependiendo de los 
tiempos de inspección”, cerraron 
al decir que la cantidad actual de 
vehículos en ese predio detrás de 
la Estación Belgrano es coyuntural.

santa FE capItal 

llamativo depósito 
de vehículos a cielo 
abierto detrás de la 
estación Belgrano

Unos 50 vehículos permanecen alojados en un predio donde 
también está el tren urbano. Qué dice el municipio.
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Luciano Andreychuk

Durante la madrugada del sába-
do 20 de mayo, dos remiseros 
fueron asaltados en el norte de la 
ciudad. Los choferes recibieron 
amenazas con armas de fuego por 
los falsos pasajeros. Según relata 
la crónica policial de este diario, a 
uno de los trabajadores del volante 
le apuntaron en su cabeza. Le roba-
ron 4 mil pesos y dos celulares. 
Todo ocurrió cerca del Hospital 
Iturraspe.

En contexto, estos episodios 
ocurrieron pocas horas después de 
realizarse una marcha de taxistas y 
remiseros, que se movilizaron en 
esta capital para exigir más seguri-
dad, hartos de la inseguridad -robos 
y ataques- que viene aconteciendo 
en las últimas semana, y a la que 
están expuestos durante sus hora-
rios de trabajo, sobre todo por la 
noche.

En el Concejo Municipal san-
tafesino, ingresó recientemente 
una petición particular (Expte. Nº 
0062-01867330-1) donde se pone 
a consideración de los conceja-
les analizar la implementación de 
“asientos antivandálicos” en taxis y 
remises de la ciudad.

“Debido al aumento de los 
hechos delictivos contra estos tra-
bajadores del transporte público 
(choferes), vemos como una medi-
da de urgente implementación la 
colocación de elementos de sepa-
ración física entre el conductor de 
la unidad y el eventual pasajero que 
requiere ser transportado”, dice la 
carta del particular que presentó la 
propuesta, y a la que accedió este 
medio.

en qué consiste
Los asientos “antirrobos” sólo 

separan físicamente al chofer del 
o los pasajeros, lo cual se logra 

mediante la instalación de la mam-
para. La mampara se conforma 
de una parte metálica de 1,8 milí-
metros de acero y una parte de 

policarbonato transparente de 10 
milímetros.

“No tiene bordes que compro-
metan la integridad física de los 

pasajeros, ya que cuenta con bor-
des redondeados y cubiertos por 
una capa de goma espuma, forrados 
con eco cuero”, explica la iniciativa. 
Tampoco obstaculiza los conductos 
de ventilación hacia los asientos 
traseros, y tiene un compartimien-
to para el intercambio de dinero 
entre el chofer y el usuario del ser-
vicio de transporte”, asegura.

Con todo, se reduce en un gran 
porcentaje el riesgo de violencia 
hacia el chofer: “Está comproba-
do estadísticamente que el 80% de 
los asaltos contra trabajadores del 
volante se dan por ahorcamien-
to, con elementos punzantes y/o 
armas blancas. Sumado a esto, se 
evitan situaciones de violencia de 
género”, agrega.

Las mamparas son resistentes a 
un disparo a menos de tres metros 
de distancia de un revólver calibre 
.357 (9mm), asevera la petición 
particular, “y permiten incluir 
otros elementos complementarios, 
como botones antipánico y cáma-
ras de seguridad que registren en 
tiempo real lo que sucede dentro 
del vehículo”, añade por último. 
En la ciudad de Rosario ya son más 
de 500 unidades de taxis las que 
cuentan con las mamparas anti-
vandálicas.

testimonios locales
Notife consultó a varios taxistas 

y remiseros de la ciudad a propósi-
to de esta iniciativa. Darío lleva 30 
años como taxista. Y “bate la posta” 
de la calle, desde su vasta experien-
cia: “El tema de estas mamparas es 
un tema muy delicado, porque no 
son una protección tanto para el 
chofer como para el pasajero. Al 
chofer, una mampara lo condicio-
na en sus movimientos dentro del 
auto; y si te atacan tampoco tenés 
forma de defenderte: la mampara 
no es una herramienta de defensa, 
sólo te aísla”, opinó.

Párrafo aparte merece “lo que 
vale una mampara y lo que cues-
ta colocarla arruinando el vehícu-
lo. Es una inversión que cada vez 
la tiene que hacer el que menos 
(poder adquisitivo) tienen, es 
decir nosotros, los choferes. Ade-
más, el seguro no te reconoce si el 
pasajero se estrella la cara contra la 
mampara porque aquél no usa cin-
turón de seguridad. Pero si hay un 

Una vIEja dIscUsIón

Inseguridad: revive el debate 
de las mamparas “antirrobos” 
para taxis y remises de Santa fe
Ingresó al Concejo una 
iniciativa para implementar 
“asientos antivándalicos”. 
Es una separación resistente 
entre chofer y pasajero 
capaz de soportar el disparo 
de una 9 mm. Opiniones 
encontradas entre taxistas 
y remiseros. En 2017 el 
uso de este dispositivo fue 
aprobado por ordenanza, 
pero se vetó. accidente y se golpea la cara contra 

la mampara, éste es un accesorio 
que no está homologado por las 
compañías de seguros”, dijo. Ahí, 
puede haber un problema admi-
nistrativo -e incluso legal- contra 
el chofer.

Para Darío, la solución no son las 
mamparas, “y mucho menos llevar 
arma en el auto” -subraya-. “Lo que 
hay que hacer es implementar una 
operación de prevención policial 
del delito. Es decir, que los patrulle-
ros salgan no solamente a controlar 
los taxis o remises que vienen con 
pasajeros, sino también que contro-
len en la calle a dos personas que 
andan en una moto sin patente. Y 
esto no sólo en las avenidas, sino 
en los lugares donde sabemos que 
se encuentran, que es dentro de los 
barrios”.

No sirve que la policía pase 
patrullando con las balizas prendi-
das -asegura la persona consulta-
da-, “porque lo único que se logra 
es ahuyentar al delincuente. No se 
toman soluciones de fondo. ¿Por 
qué no probar que la policía patru-
lle sin las balizas prendidas? Porque 
con las balizas el delincuente puede 
ver a un patrullero en una noche 
de neblina a 1.000 metros...”, dijo el 
trabajador del transporte.

miedo y más miedo
Federico, otro taxista, consideró 

no saber si funcionaría “tal como 
lo ‘venden’” este sistema. “Y sería 
muy costoso, tengo entendido. 
Pan para hoy, hambre para maña-
na... Pero por otro lado, la cosa está 
‘áspera’, sobre todo en el turno noc-
turno. Y hay que saber elegir los 
pasajes. Porque si te vas a una zona 
roja donde sabés que te pueden 
robar, y en ese caso tomar el viaje 
sería un riesgo”, opinó.

En la vereda a favor se encontró 

un remisero que pidió mantener en 
reserva su nombre, “por miedo”: 
“Todo lo que sea a favor de más 
seguridad, para mí es bienvenido. 
Mirá, el otro día me tocó llevar a 
dos personas que se subieron, bien 
vestidas, y ya en viaje me dijeron 
que tenían que ir a comprar droga. 
Me mostraron un ‘chumbo’ y me 
dijeron: ‘Esperá calladito nomás’. 
Me tuvieron una hora, que para mí 
fue una eternidad. Yo no daba más 
de los nervios, porque temía por mi 
vida”, da su crudo relato en primera 
persona.

“Ah, y otra cosa: los delincuen-
tes son tan hábiles que si tenés un 
botón antipánico al la vista dentro 
del coche, lo detectan. El botón tie-
ne que estar oculto del pasajero y 
cerca de la mano del chofer”, agre-
gó el remisero consultado por este 
diario.

antecedentes
“Mamparas sí versus mamparas 

no” es un ya viejo debate que tiene 
siete años en el Concejo Municipal 
santafesino. En 2016, se presentó 
un proyecto con un dispositivo 
viable a aplicar en taxis y remi-
ses de la ciudad. Fue en la propia 
explanada del Legislativo local, en 
Salta 2943.

El 4 de junio de 2017, el Concejo 
sancionó, a voto dividido, una orde-
nanza donde autorizaba la incorpo-
ración de barreras de protección 
física y de seguridad, o mamparas 
antivandálicas. “Su colocación no 
será obligatoria, sino que depende-
rá del acuerdo formal entre los cho-
feres y los titulares de cada licen-
cia de este servicio de transporte 
público”, narraba la crónica política 
de aquel entonces. Se estipulaba un 
período de prueba de dos años.

El oficialismo de aquel año (el 
ya perimido FPCyS, con radicales 

y socialistas aliados) votó en con-
tra de la norma, por considerar que 
antes de tomar una decisión de este 
tipo sobre un transporte público 
“debía haber una instancia de estu-
dio técnico con la homologación 
del sistema por entidades califica-
das”. Pero los votos del PJ y sus alia-
dos se impusieron para la sanción.

Sin embargo, menos de un mes 

después, el entonces intendente 
José Corral observó parcialmente 
esa ordenanza. En los argumentos 
del veto, se aludía a que la norma 
aprobada iba en contra de los alcan-
ces de la Ley Nacional de Tránsito 
(N° 24.449), puesto que este tipo 
de autopartes (las mamparas de 
seguridad) no estaban estipula-
das dentro de los vehículos que se 

fabrique en el país o se importen.
El veto parcial quedó firme, ya 

que no se reunieron los dos ter-
cios de los votos necesarios en el 
Concejo para rechazarlo. En con-
secuencia, la ordenanza quedó sin 
efecto. Ahora, el debate por las 
mamparas antivandálicas se reavi-
va, y con un ingrediente: la campa-
ña electoral.
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El especialista Pablo 
Bongiovanni, autor de un 
libro sobre inteligencia 
artificial para educadores, 
sostiene que no se debe 
confundir esta nueva 
tecnología con otras 
anteriores. Esta es más 
importante. Como primer 
paso, sugiere conocerla y 
entender por qué se habla de 
ella a nivel mundial.

Mariela Goy

“Inteligencia Artificial para 
educadores” es el título del libro 
que escribió Pablo Bongiovanni, 
en el que propone un acercamien-
to hacia la IA, a modo de guía para 
los educadores, con aportes para 
los niveles inicial, primario, secun-
dario y superior. “Nunca antes en 
la escuela tuvimos una tecnología 
que aprendiera, que imitara al ser 
humano”, advierte.

Bongiovanni es profesor en 
Ciencias de la Educación, postítulo 
de Especialización en TIC, doctor 
en Educación, director EESOPI N° 
8106 “Don Bosco” y profesor en la 
Universidad Católica de Santa Fe. 
Actualmente, además, es capacita-
dor en instituciones educativas de 
nuestro país y del exterior.

La Inteligencia Artificial (IA) es 
una disciplina que se dedica al estu-
dio y desarrollo de sistemas infor-
máticos que realizan tareas capaces 
de imitar la inteligencia humana. 
En los últimos meses viene tenien-
do un impacto en el sistema edu-
cativo, y “los docentes en primer 
lugar, tenemos prácticamente la 
obligación de entender qué es lo 
que está pasando para no quedar-
nos afuera”, dice el doctor en Edu-
cación, al tiempo que asegura que 
“los dilemas que tradicionalmente 
aparecían a la hora de la evaluación, 
ahora se ven potenciados”.

-A partir de su experiencia en 
colegios secundarios y en la uni-
versidad ¿Sabe si los estudiantes 
están usando el ChatGPT para 
hacer trabajos prácticos?

-Sí, lo están usando; un primer 
balance dice que se aceleró el uso 
a un mes o mes y medio de inicia-
das las clases. En la universidad es 
un tema con otro nivel de análisis 
y donde los alumnos también tie-
nen otra mirada sobre la inteligen-
cia artificial. En tanto, en el nivel 
secundario veo que prácticamente 
todos los chicos conocen este chat; 
son pocos los que no saben de esto, 
y lo mismo sucede con los profeso-
res. Como docente, si recién estás 
empezando a conocer de qué se 
trata, te perdés por dónde van los 
chicos y a qué velocidad. Por ejem-

la Ia En la EdUcacIón

chatgPt: “nunca antes en la escuela 
tuvimos una tecnología que aprendiera”
plo, nos ocurren ya situaciones 
complejas: los alumnos dicen que 
no saben de qué se trata, pero en 
realidad sí saben y la están usando 
para resolver actividades y porque 
suponen que el profesor no entien-
de nada.

-La IA representa claramen-
te un desafío para los docentes 
¿Ante qué situaciones o áreas?

-La IA tiene un gran impacto 
en el ámbito educativo y plantea 
el desafío de repensar estrategias, 
roles docentes y nuevas metodo-
logías de enseñanza y aprendizaje. 
Los dilemas que tradicionalmente 
aparecían a la hora de la evaluación, 
por ejemplo, ahora se ven poten-
ciados. Con Google, un profesor 
de secundaria o de la universidad 
enseguida podía detectar si el ensa-
yo fue escrito por el adolescente 
o el joven, o bien este lo bajó de 
Internet. Ahora, es muy distinto 
con el ChatGPT. Si un docente no 
sabe de qué se trata la inteligencia 
artificial y un alumno hace una 
actividad utilizando el chat para 
elaborar un ensayo, pidiéndole que 
desarrolle un tema como si fuera 
un adolescente de 15 años, enton-
ces al docente prácticamente le 
será imposible darse cuenta de si 
un trabajo fue escrito por el chico 
o por la computadora porque estará 
hecho con un vocabulario y con un 
determinado nivel de complejidad 
acorde a ese perfil. De igual mane-
ra, hay cuestiones relacionadas con 
la imagen, con los audios y videos; 
hablábamos con profesores de Arte 
de incluir estas herramientas en sus 
materias porque el Arte Digital no 
es algo que se invente por medio 
de la inteligencia artificial pero sí se 
potencia.

-Usted dice que es práctica-
mente imposible reconocer si un 
ensayo lo hizo un alumno o el chat 
de IA. ¿Qué le sugiere al docente 
hacer ante esta situación?

-No te das cuenta porque jus-
tamente ese es el “abc” de la IA: 
intentar imitar la inteligencia 
humana. Y tiene un alto nivel de 
originalidad. Ante esto, en primer 
lugar, los docentes tenemos prácti-
camente la obligación de entender 
qué es lo que está pasando para no 
quedarnos afuera y también para 
poder transmitir al resto que no 
entiende, sean pares adultos o sean 
chicos que están perdidos, que nun-
ca lo aprobaron, porque la famosa 
brecha digital con la IA empieza a 

ser más amplia. Después, tenés los 
estudiantes de la universidad que 
llegaron con mucha práctica en 
ChatGPT, ya elaboraron trabajos, 
fueron corregidos y hasta discu-
tieron con los profesores sobre su 
autoría.

ni tecnofoBia ni tecnofilia
-¿Es un peligro para la edu-

cación? ¿Es el fin de los trabajos 
prácticos?

-La postura ante esto se basa 
mucho en la posibilidad de experi-
mentar o no con esta innovación; o 
sea, cuando los profesores todavía 
no lo experimentaron de primera 
mano, no lo probaron, pueden apa-
recer las posturas extremistas: la 
famosa “tecnofilia” o la adhesión a 
que toda nueva tecnología es buena 
y que todo tiene que girar en torno 
a ella a partir de ahora; o bien la 
“tecnofobia”, pensar que toda tec-
nología nueva, es mala. Entonces, 
no irnos a los extremos, sino buscar 
el justo medio, tal como se hace con 
otras tecnologías. Pero con la sal-

vedad, el asterisco o pie de página 
importante de que esta tecnología 
no es una herramienta más, una 
App más. Basta con escuchar a los 
ingenieros de la IA que están advir-
tiendo por lo que pueda llegar a 
pasar. Más allá de los intereses eco-
nómicos de por medio, es llamativo 
que más de mil expertos y académi-
cos hayan firmado un documento 
llamando a que se frene la investi-
gación por seis meses. Aunque todo 
esto suene lejano y muy técnico, 
hay que leer o tratar de entender su 
magnitud. Estamos en un momento 
de quiebre por algo que pasó a par-
tir del 30 de noviembre del 2022, y 
ese algo que pasó es que apareció el 
ChatGPT, que es un indicador de 
que estamos en un momento dis-
tinto en la investigación al de hace 
dos o tres años.

-¿Qué otras recomendaciones 
le haría a las comunidades edu-
cativas: que pongan el tema en 
debate, que busquen estrategias?

-Las experiencias más enrique-
cedoras en educación son las que 

toman un fenómeno global como 
éste y lo pueden apropiar a su reali-
dad. Entonces, una consigna de tra-
bajo que yo tenía pensada darles a 
mis alumnos esta semana, se la pido 
al ChatGPT o a cualquier otro chat 
de inteligencia artificial y es una 
manera de hacer el click, la entrada, 
con mis alumnos. Es decir, si a esto 
lo pueden hacer fácil y rápido con 
ChatGPT, entonces lo que vamos a 
hacer son varios bocetos o borra-
dores y lo que yo voy a corregir es 
cuánta perfección le pueden aplicar 
a ese primer texto. Ahí los profeso-
res entenderán, en principio, que 
esto funciona con “prompts”, que 
son instrucciones que le tengo que 
dar a la inteligencia artificial para 
que produzca un texto, imagen o 
video. Entonces, por ejemplo, pue-
do enseñarles a mis alumnos a que 
le expliquen al chat exactamente lo 
que quieren y después corrijan, que 
ellos sean los editores. Ahí habrá 
un montón de procesos a nivel de 
aprendizaje y esto también impli-
cará muchas modificaciones en la 

enseñanza: tengo que pensar en las 
consignas que voy a dar y ver cómo 
las modifico en relación a la inteli-
gencia artificial.

escuela, futuro 
y PreParación
-Sucede también que muchas 

escuelas están en otra instancia 
con las tecnologías: por ejemplo, 
viendo cómo eliminar el celular 
de las aulas porque los chicos se 
distraen mucho; también con una 
vuelta a lo básico, al pap el y al 
libro…

-Es que no hay algo así como 
“una forma de usar Internet en el 
aula” o “una forma de usar inteli-
gencia artificial en el aula”. Creo 
que esto no puede ser descontex-
tualizado en tanto y en cuanto la 
escuela es una segunda oportu-
nidad. En un contexto donde la 
función de la escuela es acercar 
el conocimiento y abrir los ojos al 
mundo, hoy es muy importante 
que además de conectarse a Inter-
net, aprendan, entiendan y com-

prendan de qué se trata la inteli-
gencia artificial. Dado que en otros 
ámbitos como la casa, la sociedad o 
su vida personal, los chicos tienen 
una amplia disponibilidad de tec-
nología y de conexión a Internet, a 
lo mejor la segunda oportunidad de 
la escuela sea la desconexión. Por 
eso también hay tantos proyectos 
innovadores que no incluyen la tec-
nología porque, justamente, los chi-
cos tienen mucho tiempo de panta-
lla en la casa, y ahí la escuela es la 
oportunidad de pensar con papel 
y lápiz. Entonces, no la podemos 
descontextualizar pero sí tener en 
claro que más allá de la discusión 
actual de cómo usar la IA a nivel 
pedagógico y didáctico, el futuro va 
a estar repleto de inteligencia artifi-
cial. Tenemos que saber o entender 
que el futuro en el que van a vivir 
esos chicos, en el que van a trabajar, 
se van a relacionar, van a socializar, 
va a estar repleto de inteligencia 
artificial. La gran diferencia va a 
estar en quienes estén preparados o 
no para ese futuro.

-En otras épocas también se 
habló de la incorporación de dis-
tintas tecnologías a las aulas ¿La 
inteligencia artificial es de mayor 
trascendencia por el tipo de cam-
bio que supone?

-Es más importante el cambio 
que supone porque nunca una 
innovación tecnológica que estu-
diamos en Tecnología Educativa 
o que incorporamos en la escue-
la -como tradicionalmente fue 
la radio, la televisión, el cine, la 
videocasetera e incluso la compu-
tadora-, fue un tipo de tecnología 
que “aprende”. O sea, el aprendi-
zaje era algo exclusivo de los seres 
humanos. Si bien hay que decir 
que en el tema del e-learning, de 
tecnología educativa, hace mucho 
tiempo que se habla del aprendiza-
je adaptativo, que es una serie de 
distintos caminos que la tecnología 
te ofrece dependiendo de tu nivel 
de expertise: si vos das respues-
tas buenas, la computadora te va 
dando cada vez más complejidad; 
y si vos te equivocas, se adapta el 
camino y te hace preguntas menos 
complejas. Pero no hay que con-
fundir la IA con ese tipo de adap-
tación, que tiene que ver con la 
personalización del aprendizaje a 
distintos ritmos y demás, porque 
nunca trabajamos con una tecno-
logía que aprende, nunca tuvimos 
computadoras o softwares que 

intentan emular la inteligencia 
humana. Creo que ahí está la base: 
en la escuela trabajamos con el 
aprendizaje y ahora el fenóme-
no mundial es que no solamente 

aprenden los seres humanos, sino 
también las computadoras. El 
desafío es entender por qué esta 
tecnología es tan importante o por 
qué revoluciona al mundo: porque 

la finalidad de esa inteligencia es 
parecerse al ser humano y porque 
es una forma de aprendizaje que 
nadie conoce en profundidad fue-
ra del ámbito de los expertos.
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Las actuaciones de Cin Alber-
to, La Onda Kuartetera, el taller 
barrial de Ritmos Latinos y el 
taller de Ritmos Kids, se llevaron 
los aplausos más fuertes en el fes-
tejo del barrio Antártida Argen-
tina, que se colmó de familias de 
nuestra ciudad para disfrutar de 
estos espectáculos y también de 
una cálida tarde de sol.

El ritmo de la música y el bai-
le se conjugó para que cientos de 
personas pasaran una tarde dife-
rente, donde también pudieron 
aprovechar de los distintos puestos 
de artesanía y las ofertas gastronó-
micas.

La demostración de Taekwondo 
también fue reconocida por los pre-
sentes y la alegría reinó en la tarde. 
Los castillos inflables para las infan-
cias vibraron al ritmo de los saltos y 
juegos de las niñas y niños.

en conjunto
Los festejos barriales despliegan 

su grilla cada fin de semana con una 
variada oferta de espectáculos y 
actividades lúdico-recreativas gra-
tuitas y para todo público.

La puesta en marcha de este 
programa busca generar un espa-
cio de encuentro y celebración, 
en el que la ciudadanía comparte 

momentos de esparcimiento en 
familia. Además, cuentan con la 
participación de artistas locales en 
distintos géneros y estilos.

La puesta en marcha de este 
programa busca generar un espa-
cio de encuentro y celebración, 
en el que la ciudadanía comparte 
momentos de esparcimiento en 
familia. Además, cuentan con la 
participación de artistas locales en 

distintos géneros y estilos.
La puesta en marcha de este 

programa busca generar un espa-
cio de encuentro y celebración, 
en el que la ciudadanía comparte 
momentos de esparcimiento en 
familia. Además, cuentan con la 
participación de artistas locales en 
distintos géneros y estilos.

En todos los casos, la Munici-
palidad de Rafaela trabaja conjun-

tamente con las distintas comisio-
nes vecinales para lograr tener las 
mejores propuestas para toda la 
familia.

Los espacios públicos son los 
elegidos para llevar adelante estas 
celebraciones que se repiten cada 
fin de semana y que permiten a 
grandes y chicos disfrutar en cer-
canías de sus barrios de grandes 
espectáculos.

dEpartamEntO castEllanOs

en rafaela, el barrio “antártida 
argentina” se vistió de fiesta
En la plaza Base Marambio, una gran cantidad de familias rafaelinas disfrutaron de las actividades organizadas en forma 
conjunta por la comisión vecinal y la Municipalidad de Rafaela. recreo 

colombo gestionó ante 
clara garcía un aporte para 
la compra de cámaras de 
videovigilancia
El gobierno de la ciudad de 
recreo informa que luego 
de un pedido formulado 
por el intendente, la 
diputada provincial clara 
garcía realizó un aporte 
no reintegrable para la 
compra de cámaras de 
videovigilancia y elementos 
electrónicos que tienen 
como objetivo fortalecer 
la sala de monitoreo 
municipal.
la sala de monitoreo 
funciona las 24 horas y 
brinda un servicio esencial 
a la comunidad ya que, 
además de controlar las 
cámaras instaladas en 
gran parte de la ciudad, 
los operadores gestionan 
llamados telefónicos, 
derivando las incidencias a 
guardia Urbana, Bomberos, 
policía, etc.
con el paso de los años 
los equipos informáticos y 
las cámaras de seguridad, 
se van deteriorando y en 
algunos casos la tecnología 
va quedando obsoleta. Es 
por eso que este aporte 
es de suma importancia 
ya que se podrá concretar 
la compra de cámaras, 
antenas, baterías y todo tipo 
de elementos electrónicos.
al respecto colombo 
expresó que: “sabemos que 
la seguridad es un tema 
que preocupa a los vecinos 
y vecinas de recreo, y 
estas son las acciones que 
como gobierno podemos 
hacer, gestionar aportes 
para mejorar nuestra sala 
de monitoreo, gUr, ente 
otras, además del reclamo 
permanente que realizamos 
ante el gobierno de santa 
Fe, para que puedan enviar 
mayores recursos como 
móviles policiales, más 
efectivos y más controles 
en las rutas e ingresos de la 
ciudad”.

José Zenclussen

Los elementos que a lo largo de 
su vida Elvio Salas fue recolectan-
do en Arroyo Aguiar y la región, 
se fueron transformando con el 
correr de los años no sólo en un 
legado para la comunidad, sino en 
una pieza fundamental para que los 
más chicos conozcan quieren eran 
los primeros habitantes de la locali-
dad y darle un valor más a ese rico 
patrimonio histórico y natural que 
posee la zona.

Para conocer un poco más de 
que se trata el programa “Campa-
mento Cielo”, este medio habló 
con Viviana Mendoza, directora 
de la Escuela Nº 32 “Domingo F. 
Sarmiento”, quien detalló el trabajo 
que año a año realizan junto a los 
alumnos de 4to. Grado.

“La escuela está ubicada en 
Arroyo Aguiar pero también tiene 
a su cargo la CER de San Pedro, que 
está ubicado en ese paraje a unos 6 
kilómetros del pueblo. La localidad 
cuenta con un mini museo donde se 
exponen los objetos que un vecino 
de la localidad, Elvio Salas, recolectó 
a lo largo de su vida y que nos sirve 
para relacionar los contenidos de 4to 
Grado con la historia de la provincia. 
De esta forma los chicos conocen 
quienes eran los antiguos pobladores 
de Arroyo Aguiar y la región y los 
objetos y piezas que Elvio encontró 
en la costa de San Pedro”.

Mendoza agregó que los alum-
nos de la escuela no viajan a Cayastá, 
como es tradición en otras institucio-
nes educativas de la provincia, sino 
que hacen un enfoque más local.

“La historia es similar, las piezas 
encontradas son muy importantes 
y era toda una zona donde habi-
taban los pobladores, Si bien en 
Cayastá estaba la principal ciudad 
emplazada, los pueblos originarios 
se extendían por toda esta zona. 
A raíz de ello trabajamos con los 
chicos en un proyecto que busca 
revalorizar los objetos encontrados 
por Elvio Salas, y vincularlos a la 
historia de la región. Con la piezas 
encontradas los estudiantes cono-
cen como eran las poblaciones, su 
cultura, vestimenta y costumbres”.

La Directora de la institución 
educativa señaló que el principal 
objetivo del proyecto es revalori-
zar el patrimonio cultural, natural e 
histórico que tiene Arroyo Aguiar, 
San Pedro y Constituyentes.

“Se busca que a través de esas 
piezas inferir cómo eran esas cul-
turas y costumbres, cómo aprove-
chaban los recursos que había en 
la zona. Apuntamos a que este pro-
yecto que involucra también a las 
familias impacta de alguna manera 
en la formación de los niños”.

un viaje al Pasado
Sobre este tema Mendoza mani-

festó que se hace todo un trabajo 
previo con los estudiantes de 4to. 
Grado, que concluye con un viaje 
al Paraje San Pedro donde se realiza 
una jornada vinculado la historia y 
la cultura con la educación física.

“Además se hace un trabajo de 
vinculación con los chicos que van 
a la escuela allí, lamentablemente 
con el correr de los años fueron 
perdiendo alumnos, por las graves 
inundaciones que sufrió la zona. 
Este año la actividad se llevará a 
cabo el próximo martes 30 mayo”, 
destacó Mendoza quien agregó que 
el Paraje San Pedro cuenta con una 
rica historia y en su momento fue 
más importante que Arroyo Aguiar.

“Eran colonias que se dedicaban 
a la ganadería y la agricultura y que 
atraía a muchas familias, y es por 
ello que la escuela tiene armada su 
estructura para esa cantidad de per-
sonas. Hoy sólo queda la escuela y 
muy pocos habitantes. Allí está el 

Arroyo El Moja, donde mucha gen-
te viene a pasar los fines de sema-
na”, aclaró la Directora de la Escuela 
N° 32 quien remarcó el gran traba-
jo que actualmente lleva a cabo la 
cooperadora. “Muchos vecinos que 
no viven más allí colaboran con la 
institución. Cada año para el día de 
San Pedro, este año el 2 de julio, se 
hace una fiesta multitudinaria”.

más acciones
Por otra parte Mendoza hizo 

referencia a otro de los proyectos 
que lleva a cabo la escuela y que 
involucra a toda la comunidad.

“Estamos trabajando es AguiAR-
TE, que es una muestra de arte 
vinculado a los distintos lenguajes, 
música, arte, teatro y danza. Pen-
samos el espacio público como 
algo compartido entre todos los 
habitantes del pueblo. Además dis-
ponemos de una muestra sobre el 
bulevar de todas estas acciones que 

los alumnos desarrollan a lo largo 
del año y de la que forman parte 
también los chicos de San Pedro. 
Ellos no cuentan con estas especia-
lidades, pro eso es una oportunidad 
para que ellos también estén en 
contacto con estas actividades”.

En este sentido agregó que se 
trata de una jornada de la que par-
ticipan las familias, en todo un 
entorno natural de la localidad. “El 
bulevar es muy lindo y ahí transfor-
mamos un lugar apacible con colo-
res e intervenciones. La institución 
cuenta con 172 alumnos. Es una 
escuela de jornada ampliada y tam-
bién de jornada extendida. Se trata 
de una institución que es referen-
cia para la comunidad de Arroyo 
Aguiar”.

Proyecto de ciencias
Por último Mendoza precisó 

que la Feria de Ciencias es uno de 
los eventos más tradicionales de la 

institución educativa y de la que 
forman parte cada uno de los gra-
dos de jornada ampliada.

“Este año se trabaja en feria de 
ciencias, allí presentarán distintos 
contenidos vinculados a las cien-
cias naturales y sociales. Los alum-
nos de 4to. a 7mo. Grado harán una 
muestra haciendo referencia a las 
redes sociales con videos, maque-
tas, encuestas. Ese trabajo después 
se expondrá a los más pequeños 
que son los chicos del turno tarde 
de nivel inicial y a las familias”.

Sobre este tema la directiva acla-
ró que la radio local cumple una 
función muy importante. “Allí los 
estudiantes de 5to y 7mo. Grado 
difunden las acciones, proyectos 
y actividades que se realizan en la 
escuela. Se hace cada viernes en 
diferentes micros. Esta actividad los 
ayuda en la oralidad y en la posibili-
dad de expresarse y sumar vocabu-
lario”, manifestó.

dEpartamEntO la capItal

revalorizar el patrimonio, 
la gratificante tarea de 
alumnos de arroyo aguiar
Cada año estudiantes de 4to. Grado de la Escuela “Domingo F. Sarmiento”, trabajan en un proyecto que busca revalorizar los 
objetos encontrados por Elvio Salas, y vincularlos a la historia de la región. “Con la piezas encontradas los chicos conocen como 
eran las poblaciones, su cultura, vestimenta y costumbres”, comentó la Directora del establecimiento Viviana Mendoza.
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de origen santafesino, 
Pero con destino 
entrerriano
Barrale manejó, desde el 

momento en el cual tuvo la inten-
ción de montar un museo, la idea 
de que el centro de la escena sea 
la ciudad de San Vicente, cuna 
de la cosechadora en el país. Sin 
embargo, por diversas razones 
logísticas “y de interés de quie-
nes se encontraban allí” las ocho 
máquinas antiguas de su propie-
dad debieron ser retiradas del 
depósito en el cual se encontra-
ban alojadas.

“Tengo amigos de la Sociedad 
Rural de María Grande. Pensé en 
ellos porque tienen un museo de 
este estilo. Aceptaron automáti-
camente mi idea, se encargaron 
de toda la logística para el trasla-
do hasta allí y hoy exponen las 12 

Una estructura acorde
a tu inversión.

URBANiA

DESARROLLO
DE PROYECTOS

INMOBILIARIA

ESTUDIO DE
ARQUITECTURA

ASESORAMIENTO
NOTARIAL

www.benuzzi.com

Santiago Balague

La paralización de las obras de la 
Escuela N° 238 “Dr. Ricardo Torres 
Blanco” generó un rechazo gene-
ralizado de toda la comunidad de 
Venado Tuerto, que creía que esta 
vez, luego de un largo y sinuoso 
camino, la institución nacida hace 
58 años iba a tener por fin su edi-
ficio propio.

Todo comenzó en el inicio de la 
semana pasada con la movilización 
de trabajadores de la empresa Coi-
rini SA, ganadora de la licitación 
para la construcción de este edifi-
cio, quienes habían recibido la noti-
ficación de la desvinculación. Allí 
se informó de la decisión de la fir-
ma de suspender los trabajos frente 
a la demora en los pagos.

La versión fue confirmada por la 
Provincia, cuyas autoridades expli-
caron que Nación, encargada de 
financiar la obra, había frenado el 
envío de las partidas, sin especificar 
los motivos, desconociéndose si se 
trataba de una cuestión provisoria.

La comunidad educativa no hizo 
esperar su reacción y organizó el 
martes pasado un “abrazo solida-
rio”, tanto en el edificio en cons-
trucción, ubicado en Turner y San 
Lorenzo, como también en la sede 
de la Escuela Nº 582, sito en Pelle-
grini 1485, donde funciona uno de 
los niveles de la institución (el otro 

vEnadO tUErtO

“abrazo solidario” : 
reclamo para que se 
retome la construcción
de la escuela nº 238

La decisión de la empresa Coirini SA de suspender de manera provisoria los trabajos en 
el edificio de Turner y San Lorenzo fue consecuencia de la demora en los pagos. Según 
explicaron las autoridades provinciales, la Nación, responsable del financiamiento, 
interrumpió el envío de las partidas. Hubo movilizaciones organizadas por miembros de la 
institución, a la que se sumaron autoridades locales.

tura de la provincia de Santa Fe, 
Liliana Rostom, de una recorrida, 
donde “advertimos que no estaban 
trabajando”. Allí se enteraron de lo 
que sucedía: la obra estaba paraliza-
da y varios empleados habían sido 
despedidos.

“Esta vez nuestra esperanza de 
que la obra se completara había cre-
cido, sobre todo por el ritmo de tra-
bajo que se observaba. Finalmente, 
creíamos que esta institución, que 
tiene 58 años de vida y funciona 
en dos edificios escolares, tendría 
su sede propia. Sin embargo, ahora 
vuelven los temores de que no se 
reactive rápidamente, como suce-
dió en anteriores oportunidades, 
cuando permaneció abandonada 
durante varios años”, enfatizó.

Cabe recordar que la finalización 
de obra y entrega del edificio estaba 
prevista para fines del año en cur-
so, pero ahora, con estas demoras, 
ese momento se ve cada vez más 
lejano. Hoy el principal problema 
que afronta este proyecto es econó-
mico, ya que el gobierno provincial 
dejó de recibir las partidas desde 
Nación que estaban destinadas para 
tal fin.

la voz Provincial
La delegada del Ministerio de 

Infraestructura de la provincia de 
Santa Fe en la zona sur, Liliana Ros-
tom, comentó que se venía avan-
zando a buen ritmo, hasta que deja-
ron de ingresar los fondos dispues-
tos por el gobierno nacional para 
esta obra, lo que derivó en su parali-
zación. “Nosotros, desde la Provin-
cia, gestionamos mucho para que 
se retomara la construcción (que se 
inició en 2015 y estuvo abandona-
da hasta el año pasado), pero ahora 
nos encontramos con esta reali-
dad”, explicó la funcionaria.

Asimismo, recordó que una de 
las cláusulas del contrato alude a la 
posibilidad de la suspensión tempo-
raria de la obra, para evitar la gene-
ración de una deuda importante 
con la empresa, y eso es lo que se 
hizo, paralizarla hasta que se nor-
malice el envío de las partidas.

Cabe señalar que la suspensión 
de los trabajos derivó en el despido 
de obreros por parte de la empre-
sa que tenía a su cargo la obra. En 
este marco, Rostom responsabilizó 
directamente a la firma por esta 
determinación, ya que “tiene en 
marcha otras obras donde podrían 
haber sido incorporados estos 
empleados, sin embargo, optaron 
por despedirlos”, puntualizó. Y aña-
dió: “Presentamos un listado con 
los nombres de estos trabajadores 
para ver si se pueden sumar a la 
obra de ampliación del Gasoduc-
to Regional Sur, que va a necesitar 
obreros, pero nuestra prioridad 
sigue siendo retomar la construc-
ción de la escuela lo antes posible”.

opera en la Escuela Nº 1235 de 
Falucho y Turner). A la actividad 
también se sumó Amsafe General 
López y funcionarios locales, como 
el intendente Leonel Chiarella, 
miembros del gabinete municipal y 
los concejales Juan Ignacio Pellegri-
ni, Leonardo Calaianov, Verónica 
Ruiz y Sebastián Roma, entre otros.

Para los próximos días se pro-

yectan nuevas manifestaciones 
solicitando el reinicio de los traba-
jos que permitan cumplir con los 
plazos previstos y cerrar el 2023 
con este edificio escolar terminado 
e inaugurado.

tristeza inmensa
La directora de la Escuela de 

Enseñanza Media Nº 238 “Dr. 

Ricardo Torres Blanco” de Venado 
Tuerto, Claudia Alzogaray, expresó 
la tristeza que siente toda la comu-
nidad educativa por la decisión de 
suspender de manera provisoria 
la obra de construcción del nuevo 
edificio en Turner y San Lorenzo. 
A su vez, agradeció a toda la socie-
dad por sumarse al “abrazo solida-
rio” que se realizó el martes últi-
mo con el objetivo de visibilizar la 
importancia que tiene este inmue-
ble para todos los venadenses.

“La convocatoria para este abra-
zo solidario fue una idea de los 
docentes y familiares de los alum-
nos que asisten a la institución, 
quienes expresaron la necesidad de 
manifestarse, ya que se trata de una 
obra que estuvo parada durante sie-
te años y ahora vuelve a detenerse”, 
comentó Alzogaray, destacando los 
importantes avances que se efec-
tuaron en estos último meses, con 
aulas que ya cuentan con pisos y 
revoque, es decir que estamos cerca 
de su culminación”.

La directora contó a su vez que 
días atrás participó junto a la dele-
gada del Ministerio de Infraestruc-

Rodrigo Pretto

En la habitación de José María 
Barrale se encuentran archivadas 
cada una de las joyas históricas, 
imágenes que llevan al pasado en 
sus diferentes épocas y lugares. 
Desde las primeras cosechadoras 
y tractores que captan la evolución 
de la industria agrícola. El coleccio-
nista santafesino se ha transforma-
do en una especie de guardián del 
pasado mediante la conservación 
de la folletería y maquinaria que 
lo convierte en un embajador de la 
historia agraria.

“Esto viene de mi niñez. Viví 
en el campo, nací muy cerquita de 
Colonia Castelar -departamento 
San Martín-, donde hice la escuela 
primaria y pueblo que visito cons-
tantemente”, contó en diálogo con 
este medio.

El amor por la maquinaria agrí-
cola se remonta a sus primeros 
años de vida tras la fuerte relación 
con el campo. De la mano de su 
familia, a los 7 años comenzó con 
las visitas a diferentes exposiciones 
del sector. Y en esas recorridas flo-
reció la pasión por recopilar folle-
tos, una pasión que perdura hasta 
hoy y hace que el archivo personal 
llegue a los 14.000 volantes.

“La pasión por la folletería nació 
en 1972 en la Fiesta Nacional de la 
Cosechadora en San Vicente. Me 
acerqué a un stand de la fábrica 
Sensor y ese fue el primer folleto, el 
del modelo V3. Hoy lo conservo”, 
recuerda como punto de partida de 
su enamoramiento.

un sentido Homenaje
Barrale logró fundar el Círculo 

de Coleccionistas de Folletos. Es 
que, como todo coleccionista, el 
entusiasmo pasa por compartir 
con sus pares cada reliquia. Pero 
hay algo que destaca de su recopi-
lación. Una parte se la debe a dos 
personas que marcaron su vida: 
por un lado, Tadeo Buratovich, 
quien fuera director del Museo de 
Arequito y gran amigo. “Siempre 
me dijo que el día que no estuviera 

EmBajadOr dE la cOsEchadOra

el santafesino que tiene un 
museo con 14.000 folletos 
de maquinaria agrícola

Se trata de un entusiasta y 
apasionado coleccionista de 
volantes de Colonia Castelar, 
departamento San Martín. El 
encanto único que poseen los 
simples trozos de papel y que a 
primera vista podrían resultar 
insignificantes para muchas 
personas representan una 
ventana al pasado y un tesoro 
invaluable de conocimiento 
sobre la evolución de las 
herramientas del campo a lo 
largo de la historia.

más en este mundo toda su mues-
tra de folletos pasarían a mi poder. 
Y así fue, porque lamentablemente 
ya no está”.

El otro responsable de la mag-
nitud de compilación fue Mariano 
Blangetti, otra gran influencia del 
coleccionista y de quien su familia 
dejó todo el archivo en sus manos. 
“Formé un grupo donde hoy somos 
unos 50 miembros que se llama Cír-
culo de Coleccionistas de Folletos 
que lleva su nombre. Lo hice para 
rendirle homenaje a mi amigo”.

literatura y Pasión 
Por la Historia
En 2003 Barrale escribió un 

libro sobre la historia de las cose-
chadoras, la gran pasión de su 
vida. Fue un escrito inédito ya 
que no existía nada del estilo en 
el país, razón por la cual tuvo una 
fuerte repercusión a tal punto que 
el auspicio de la obra lo hizo una 
multinacional de maquinaria agrí-
cola. “Se tituló Reina Mecánica, 
donde logré rescatar el paso del 
tiempo de la cosechadora. Logré 
comprar algunas y otras me las 
donaron. Hoy tengo en mi haber 
12 máquinas antiguas. El fin de 
todo esto era hacer un museo”, 
remarcó quien ya redactó Reina 
Mecánica II, aunque aún no fue 
lanzada al mercado.

Siete años más tarde, en 2010, la 
edición se volcó al maíz y los fabri-
cantes de plataformas del cereal. “El 
maicero es un invento desarrollado 
en el país que luego fue distribuido 
por el resto del mundo”, destacó 
Barrale. Al escrito lo llamó Reyes 
del surco. Al poco tiempo, una gran 
sorpresa golpearía las puertas del 
coleccionista. “Me llegó una invi-
tación para presentarlo en Francia, 
lugar donde se encuentra el museo 
más grande del mundo de maqui-
naria agrícola”.

A partir de allí todo cambió. El 
apasionado de la industria agrícola 
estableció un fuerte lazo, le donó 
una espigadora tirada a caballo que 
hasta ese entonces no lograban 
hallar por el mundo y en 2022 fue 
homenajeado en el país galo. “De 
ir a caballo a la escuela de Castelar 
de muy pequeño a esa muestra de 
afecto en Europa. Es algo que res-
cato y lo pienso todo el tiempo”, se 
enorgullece.

cosechadoras mías”, contó. El final 
fue más espectacular aún. Barrale, 
aprovechando los contactos con 

Francia, hermanó a ambos museos, 
causa por la cual fue declarado ciu-
dadano ilustre de María Grande.
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Nancy Balza

“Las tasas de cesáreas están 
aumentando a un ritmo alarmante 
a nivel mundial. Este aumento está 
relacionado principalmente con 
factores no clínicos y no está aso-
ciado con beneficios para las muje-
res y los recién nacidos, sino con 
daños. Algunos determinantes que 
conducen a altas tasas de cesáreas 
son factores relacionados con las 
mujeres y la comunidad”. Este diag-
nóstico es apenas la punta del ice-
berg que constituye un problema 
sanitario mundial: el aumento de 
cesáreas consideradas innecesarias, 
es decir, que se realizan aunque el 
parto vaginal no represente un ries-
go cierto para la persona gestante ni 
para su hijo o hija.

En la Argentina también se 
observa una “fuerte aceleración” en 
el aumento de cesáreas por encima 
de las tasas con justificación médi-
ca. La tasa nacional promedio en 
instituciones del subsector de salud 
pública aumentó un 23% en 10 
años: uno de cada tres nacimientos 
se produce por cesárea.

El Centro Rosarino de Estudios 
Perinatales (Crep) participa de la 
estrategia Quali-Dec, un consorcio 
de nueve países: Argentina, Burkina 
Faso, España, Francia, Irlanda, Sue-
cia, Suiza, Tailandia y Vietnam, que 
aborda esta temática y propone una 
serie de intervenciones dirigidas a 
profesionales e instituciones de la 
salud, personas gestantes y su entor-
no familiar. Además de nuestro país, 
la implementación efectiva se hace 
en Burkina Faso, Tailandia y Vietnam

Notife dialogó con Guillermo 
Carroli, director de Crep, y con 
Celina Gialdini, coordinadora del 
estudio.

Carroli es obstetra, director del 
Crep e investigador del estudio 
Quali-Dec y se especializa en inves-
tigaciones epidemiológicas de las 
causas de morbimortalidad mater-
na. Gialdini es médica tocoginecó-
loga en el Hospital Provincial de 
Rosario, e investigadora del Crep y 
coordina en el país el estudio Quali-
Dec que se realiza en ocho hospita-
les públicos de Buenos Aires.

- ¿Esta investigación es un insu-
mo para el sistema de salud, para 
otros profesionales?

Carroli: - Hacemos investigacio-
nes en problemas que aquejan a las 
poblaciones de más bajos recursos 
y más vulneradas. Trabajamos en 
causas de mortalidad y morbilidad 
materna e infantil; en el caso de 

mujeres, en lo que atañe a hiperten-
sión durante el embarazo, hemorra-
gias post parto e infecciones, que 
son las tres causas fundamentales de 
enfermedades y muerte materna.

Gialdini: - El primer paso fue 
estudiar los determinantes del 
aumento de la tasa de cesáreas. Se 
vio que muchos factores que con-
tribuían a ese aumento no tenían 
que ver con lo clínico o con una 
patología obstétrica sino que eran 
cuestiones sociales, culturales y de 
organización tanto de las familias, 
las personas gestantes, el equipo y 
la institución de salud.

Quali-Dec establece cuatro 
intervenciones: acompañamien-
to del trabajo de parto y el parto, 
información a las mujeres sobre los 
riesgos y beneficios relacionados 
con el parto vaginal y la cesárea, 
sobre todo destinado a derribar 
mitos y a promover un diálogo 
informado de la mujer con el equi-
po de salud durante el control pre-
natal; auditorías de las cesáreas que 
fueron indicadas en una población 
que a priori tendría bajo riesgo de 

ser intervenida y finalmente se 
intervino. Es una medición de esos 
casos, no punitiva sino reflexiva.

Lo que hace Quali-Dec es tomar 
esas intervenciones que ya se 
demostraron seguras y efectivas y 
llevarlas a las instituciones de salud, 
implementarlas y relevar barreras y 
facilitadores para establecer dónde 
funciona y por qué, y dónde no.

- ¿Cuándo comenzaron a estu-
diar en particular el tema de cesá-
reas? ¿Ya venían observando en 
ese momento que se decidían más 
prácticas de las necesarias?

Carroli: - En el año 1985 la OMS 
convocó a expertos en Fortale-
za (Brasil) a una reunión porque 
empieza a observar que existe un 
aumento de las cesáreas. En ese 
momento, esa práctica estaba en un 
10 ó 15 %. A partir de ahí se empie-
za a observar un aumento impor-
tante año por año. Hoy, en efecto-
res públicos del país estamos en un 
35 ó 40 % de partos por cesárea, 
mientras que en otros ámbitos, de 
los cuales no tenemos datos feha-
cientes, estarían en un 70 u 80 %.

Esta situación se verifica no 
solo en la Argentina sino en todo 
el mundo y se produce año a año. 
Por lo tanto lo que hemos hecho a 
través del tiempo en esta red de la 
OMS es ver cuáles son las conse-
cuencias de este incremento.

Lo que vimos es que en aquellos 
lugares donde las cesáreas aumen-
tan por encima del 25 % comienza 
a haber un efecto nocivo para la 
madre y su bebé sin que se regis-
tren efectos beneficiosos. Estamos 
tratando de ver cuáles son las inter-
venciones que pueden optimizar las 
tasas de cesáreas para tener una inci-
dencia por debajo de ese 25 o 30 %.

- ¿Lograron establecer por qué 
razón se incrementa el número de 
cesáreas?

Gialdini: - Parte de los datos que 
se relevan en el estudio son indi-
caciones de cesáreas en todos los 
grupos, pero fundamentalmente en 
aquellos que a priori tienen menor 
riesgo de finalizar en una cesárea 
cuando ingresan al servicio: emba-
razo de término, bebé único y sin 
una patología que indique que el 

embarazo tiene que finalizar rápi-
damente y sin esperar los tiempos.

A pesar de que hay variabilidad 
en diferentes lugares, incluso den-
tro de un mismo país y de una mis-
ma ciudad, muchas de esas causas 
son razones no médicas, no clíni-
cas, o en ausencia de patologías: a 
veces ocurren por pedido materno, 
a veces por ligadura tubaria, en oca-
siones por decisión del equipo de 
salud. Las razones son múltiples.

Carroli: - Este es un estudio 
que dura 5 años y ya vamos por el 
cuarto. En una primera fase lo que 
hicimos fue contextualizar lo que 
sucede en cada país: Argentina, 
Tailandia, Burkina Faso y Vietnam. 
Luego, capacitamos a la gente y se 
implementaron las intervenciones 
dispuestas por QualiDec. Previa-
mente se estudiaron la tasa de cesá-
reas y ciertos factores de la madre 
y de su hijo para luego compararlos 
con la tasa de cesárea a los dos años 
de implementada la intervención. 
El objetivo es evaluar si modifica-
mos la tasa de cesárea, si las madres 
se sienten más satisfechas y si 

partIcIpa Un InstItUtO dE rOsarIO

un estudio mundial advierte sobre el 
aumento de cesáreas injustificadas

Ocho hospitales públicos intervienen en la iniciativa de un consorcio internacional que busca reducir el número de prácticas y, 
a la vez, acompañar a la persona gestante para que pueda tomar decisiones informadas.

mejoramos algunos indicadores 
maternos y perinatales.

- ¿Cuándo se conocerán los 
resultados de estas intervenciones?

Carroli: - El 1° de julio se cumple 
el primer año de la implementación 
que se termina el año que viene. 
En ese momento se hará una eva-
luación de cómo está la situación 
para compararla con el inicio de la 
investigación. Ahí vamos a saber si 
hemos disminuido o no la tasa de 
cesáreas y a evaluar la satisfacción 
de las madres y, por otro lado, si 
hemos modificado y mejorado los 
indicadores maternos y perinatales.

Gialdini: - Es importante la 
acción de los medios para poner 
este tema en agenda y para que se 
sepa que no es “liviano” indicar una 
cesárea cuando no hay necesidad. 
La cesárea es segura como también 
lo es el parto, pero tiene sus indica-
ciones específicas y si las pasamos 
por alto se empiezan a ver los ries-
gos propios de una cirugía mayor.

Carroli: - La verdadera deposita-
ria de lo que estamos haciendo es la 
población, sobre todo las personas 
gestantes. Tenemos que mejorar 
su conocimiento para que puedan 
tomar decisiones informadas.

Por qué Para la oms 
Puede ser un riesgo
La Organización Mundial de la 

Salud (OMS) hace hincapié en que 

más información

- crep.org.ar (centro rosarino de 
estudios perinatales).

El comentario de un periodista 
sobre Wado de Pedro y su disfluen-
cia despertó fuertes reacciones. 
Pero también atrajo la atención 
sobre la importancia de la detec-
ción temprana y el acceso al trata-
miento. Un debate que espera tur-
no en el Congreso.

El proyecto de ley sobre tarta-
mudez tiene impacto a nivel indivi-
dual, porque favorece la detección 
temprana y tratamiento, y a nivel 
social, porque promueve la toleran-
cia y empatía con quienes tienen 
esa condición.

La prevalencia de la tartamudez 
en la población mundial es aproxi-
madamente del 2%, y la relación es 
que cada cuatro varones, hay una 
mujer. En la mayoría de los casos, 
comienza en la infancia temprana, 
apareciendo entre los 2 y los 4 años. 
Con una detección temprana y tra-
tamiento adecuado, la función de la 
fluidez del habla se podría restable-
cer en 85/90% de los casos.

Estos son los algunos de los 
datos que la diputada nacional Ale-
jandra Obeid (FdT) incorporó en 
su proyecto de ley para la creación 

de un Programa Nacional de “Pre-
vención, Detección, Capacitación y 
Tratamiento de la Tartamudez”.

La santafesina ingresó esta pro-
puesta el 22 de octubre de 2020, 
en coincidencia con el Día Interna-
cional de conciencia sobre la Tarta-
mudez. La iniciativa se debatió en 
las condiciones que por entones 
imponía la pandemia por Covid-19; 
luego perdió estado parlamentario; 
volvió a ingresar en 2022 y cobró 
nueva relevancia en los últimos 
días luego del episodio protago-
nizado por el periodista Gabriel 

Levinas quien puso en duda que la 
sociedad argentina esté preparada 
para un presidente con tartamudez, 
en alusión a Eduardo “Wado” de 
Pedro, quien se perfila como uno 
de los posibles presidenciales para 
los comicios de este año.

El programa que impulsa Obeid 
está dirigido a docentes, directores y 
personal educativo relacionado con 
el nivel inicial, y a profesionales de la 
salud, la Psicopedagogía y la Fonoau-
diología “con el objetivo de identifi-
car y capacitar sobre posibles altera-
ciones de la fluidez en niños y niñas, 

y reducir o revertir la posibilidad de 
permanencia de la tartamudez”.

Entre las funciones que dispone 
se cuentan las de celebrar conve-
nios con organismos estatales y no 
estatales que propendan a la imple-
mentación del Programa, y elabo-
rar, recomendar e implementar 
protocolos de capacitación, preven-
ción, detección y/o tratamiento de 
la tartamudez. Pero también pro-
mover la creación de consultorios 
especializados para el tratamiento 
gratuito de la tartamudez en los 
hospitales públicos del país.

lO  ImpUlsa  alEjandra OBEId

Insisten con un proyecto para detectar 
y tratar a tiempo la tartamudez

la cesárea mejora la vida de muje-
res y recién nacidos cuando existan 
razones médicas que la justifiquen. 
Sin embargo, el uso de la cesárea 
se encuentra por encima de los 
niveles que se considerarían como 
médicamente necesarios.

Estos aumentos en el uso de la 
cesárea no se ven acompañados 
de beneficios en la salud materno-
neonatal sino que, por el contrario, 
se asocia a aumento de riesgo en su 
salud, dado que:

- No hay evidencia que 
demuestre beneficios del naci-
miento por cesárea para las muje-
res o los recién nacidos que no 
requieren el procedimiento desde 
el punto de vista médico.

- Por el contrario, como toda 
cirugía, la cesárea se asocia con 
daños a corto y largo plazo, que 
pueden afectar la vida y el bienestar 
de la mujer y su hijo.

- Al someterse a esta cirugía 
(cesárea), las mujeres tienen 

mayor riesgo de muerte, hemo-
rragia, infección, histerectomía, 
permanencia en la unidad de cui-
dados intensivos, de complicacio-
nes relacionadas a la anestesia o 
lesión de órganos.

- Los recién nacidos por cesá-
rea, tienen mayor riesgo de muer-
te, de complicaciones respirato-
rias, de permanencia en la unidad 
de cuidados intensivos neona-
tales, de asma y obesidad en la 
infancia y adolescencia. Esto tam-

bién repercute en futuros emba-
razos y en los costos de atención 
médica.

La OMS recomienda diferen-
tes intervenciones no clínicas para 
mejorar el uso de la cesárea, algunas 
destinadas a los equipos de salud y 
otras dirigidas a la comunidad. Entre 
ellas, se recomienda brindar infor-
mación de calidad sobre modos de 
nacimiento a las mujeres como un 
componente esencial de la atención 
prenatal.
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“Es un honor y un orgullo para 
Encuentro Republicano Federal 
Santa Fe acompañar la candidatu-
ra y formar parte de los equipos 
de campaña del doctor Juan Pablo 
Poletti. Además de que dos inte-
grantes de nuestro espacio como 
Soledad “Sole” Kopp y Gabriel 
Beletti, integren la lista de precandi-
datos a concejales que acompañan 
su precandidatura a Intendente de 
Santa Fe”, expresó la diputada pro-
vincial, Betina Florito.

“Poletti es una persona que 
demostró gestión a lo largo de casi 
una década en el hospital más gran-
de e importante del centro norte 
de la provincia. Administró una 

pandemia como fue el Covid-19 sin 
que colapse el sistema de atención 
y sin que ningún santafesino se 
viera privado de ser atendido por 
algún problema de salud. Tres ges-
tiones ejecutivas provinciales, dos 
de ellas de distinto signo político, 
confiaron en su profesionalismo y 
capacidad de conducción. Le tocó 
también consensuar acuerdos con 
los distintos gremios que conviven 
en el hospital José María Cullen y 
superó conflictos sin sobresaltos. 
Es una persona preparada para 
hacerse cargo de la conducción 
de la capital de la provincia. Por 
su condición de médico tiene una 
gran sensibilidad social porque 

le ha tocado antes de ser director 
estar en los servicios de Cirugía y 
Quirófano durante muchos años”, 
aseguró la representante de Miguel 
Pichetto en Santa Fe.

Cabe recordar que Encuen-
tro Republicano Federal Santa Fe 
(ERF) decidió acompañar la lista 
que encabezan Carolina Losada y 
Federico Angelini, en la interna de 
Unidos para Cambiar Santa Fe para 
la gobernación de la provincia.

Por su parte, Florito integrará la 
lista de precandidatos a diputados 
provinciales que encabeza Dioni-
sio Scarpín, buscando renovar su 
banca. “Somos la verdadera opción 
de cambio para los santafesinos y 
el doctor Poletti encarna el cambio 
que la ciudad de Santa Fe necesita”, 
indicó.

“Nosotros aportaremos el 
voto del peronismo republicano, 
el peronismo clásico que no se 

identifica con el kirchnerismo. 
En nuestro espacio militan varios 
ex dirigentes identificados con el 
dos veces gobernador de la pro-
vincia Carlos Reutemann. Cree-
mos que ese voto peronista que 
hoy expresa claramente Pichetto 
será clave en la interna del 16 de 
julio”, aseveró.

Cabe recordar también que Flo-
rito y Poletti tuvieron una partici-
pación importante junto a una gran 
cantidad de santafesinos dentro del 
movimiento celeste en Santa Fe en 
la lucha por la defensa de la vida 
(en contra del aborto) en 2018 y 
ambos comparten los mismos idea-
les y convicciones de fe. También 
Florito reconoce en Poletti su gran 
insersión en el mundo del depor-
te, fundamentalmente en el rugby, 
que es la disciplina que él abraza 
y que es una pasión dentro de su 
vida, y donde también se ha desta-
cado por sus logros como conduc-
tor de grupos.

UnIdOs para camBIar santa FE

Betina florito: “Poletti será el 
futuro intendente de Santa fe” 
Florito integrará la lista de precandidatos a diputados 
provinciales que encabeza Dionisio Scarpín, buscando 
renovar su banca. “Somos la verdadera opción de cambio 
para los santafesinos y el doctor Poletti encarna el cambio 
que la ciudad de Santa Fe necesita”, indicó.


